
“霜降”燕赵
河北队无钱“采暖”

10月26日，中超河北俱乐部内部一则通知引发了全网热议，这则面向全
体俱乐部员工的通知，即为通知全体员工集体休假，原因则是俱乐部账户资
金已经无法支撑日常的运营。 这说明，河北俱乐部的生存现状已经到了即刻
崩盘的地步。

今年长达将近十个月的股权改革拉锯战， 在河北省相关部门一次次进
驻一次次“画饼”中，目前又陷入到了停滞。 这个赛季中超联赛经历了两次长
时间的间歇期，其间河北俱乐部都对外发出了“可能无法参加下阶段联赛”的
呐喊，这一次因资金问题的全员休假，问题的严重性也超乎以往。

“目前俱乐部运营资金困难，廊坊
市体育局推进俱乐部股改工作停滞。
根据俱乐部经营现况，客观上已无法
正常开展经营且基本处于停滞状态。
本俱乐部决定于2021年10月26日起停
工休假。如公司提前复工，或需延长
停工时间，将另行通知。”河北俱乐部
在10月26日发布的这则内部员工通
知，很明显地提到了三个关键点，首先
是资金困难难以为继俱乐部的日常运
营，再者是廊坊体育局推进的俱乐部
股改工作全面停滞，第三在种种困难
之下，俱乐部全员休假待工。

俱乐部的态度也很明确，如果廊
坊市体育局以及相关部门无法及时解
决所有问题，俱乐部也不会有明确的
复工时间。

在足协杯比赛结束之后，河北队
就处于散养状态，俱乐部没有集中，原
本就是派替补出战，回来之后，连替补
球员也没有再归队。这一次宣布停工
休假，是俱乐部的行政部门以及运营
部门，基地的运转还在继续，不过后续
也无法保证情况会不会进一步恶化。

据了解，在第二个间歇期到来的
时候，这支球队就已经处于举步维艰
的地步，足协杯显然对他们来讲是一
个累赘，因为只要比赛，就会产生费
用。虽然河北队不是第一个出现在这
种问题的俱乐部，类似的还有广州队、
重庆队等，但显然这次参加足协杯，俱

乐部也没有多余的资金可以支撑。有
消息人士透露，这一次河北队参加足
协杯是中方教练组出钱凑齐的参赛费
用，因为没有主力球员参加，成本也降
低了不少，但即便是这样，河北队还是
第一轮后，就被淘汰回家。

金钟夫目前还没有回来，球队目
前由郎征在负责工作，但没有资金为
继，球员也不愿意回来，如今俱乐部员
工也休假，这家俱乐部无异于只剩下
了一具空壳。俱乐部的困难到了什么
地步呢？据知情人士透露俱乐部的消
息，“河北俱乐部目前的日常运营资金
接近枯竭，已经到了连廊坊体育中心
办公室的水费、电费、采暖费用都无法
承担的地步。”

当年还叫华夏幸福的俱乐部搬
迁到廊坊，投资方华夏幸福集团斥资
一个多亿对廊坊体育中心进行升级
改造，俱乐部日常办公也在体育中心
的办公房。但日常的水电气得另外交
费。“到了现在俱乐部最困难的时候，
现在廊坊体育局也一直在催着俱乐
部交钱。但俱乐部经营困难确实没
钱，连这个费用也承担不起了，只能
放假。”
如果说之前的欠薪等各种问题引

发了俱乐部种种危机都是表象，但如
今这家俱乐部显然已经到了柴米油盐
都没钱支付的地步了，所谓的生存危
机，也是到了空前严重的地步。

如果不算赛季开始之前的相关股
改讨论，河北俱乐部的股权改革从4月
份算起到现在，已经超过了半年的时
间。在此期间，河北队卖掉了上赛季的
外援和主力国内球员，但好在基本框
架都在，俱乐部自身也在通过提拔年
轻球员的方式来维系联赛的正常参
赛，也控制了自身运营成本。
有人为河北队算了一笔账，在退出

金元足球浪潮的三年期间，河北俱乐部
一年的支出已经远远低于中国足协规
定的6亿人民币标准，成本只有3亿左
右，如此低的成本，也意味着随后的多
元化改革及混合所有制改革，新的投资
人和股东承受的压力相对较小。
但这只是目前现存情况下的基本

支出，而过往俱乐部因为母公司注资
困难引发的问题和矛盾会因为股改的
一拖再拖，而愈发严重。俱乐部去年的
工资，只给了球员一部分，已经离开的

部分球员的欠薪，已经由新俱乐部承
担，但大部分离开的国内球员和留下
的球员，从去年到今年的工资和奖金
都还没有兑现。除了工资奖金之外，大
笔税款也没有给球员交齐，部分球员
甚至已经被税务部门通知催缴，但因
为俱乐部迟迟没有给球员补齐税款，
已经产生了滞纳金，球员很可能因此
被列为失信人员。
在这个过程中，球员也多次发出

过求救信号，尹鸿博先后两次在微博
上呐喊。在俱乐部通知员工休假的通
知出来之后，尹鸿博再次在社交媒体
上发出了“希望河北政府、河北体育
局，尽快帮助球队解决我们遇到的困
难，让我们球员可以安心在球场上踢
球”的呐喊。但这一次会不会像上次那
样石沉大海，所有人都不得而知。
除了球员发出呐喊，这一次也是

河北队在本赛季第二次喊出“可能无

法参加下阶段联赛”的求救信号，第一
次正是前四轮比赛结束后。显然，在经
历过数月的等待和希望破灭之后，球
员们的信心很难再像年初或者第二次
进驻赛区之前那样拧成一股绳。

第一阶段结束之后，河北队全体
放假，到9月底再收假的时候，主力球
员都没有回来集结，球员都各自在家
练着，也等着有关部门最终的态度和
动作。可没想到的是，他们这一次等来
的，是廊坊市体育局推进俱乐部股改
工作的停滞，足协杯结束一段时间了，
据了解，这支队伍还没有要重新再集
结的意思。

中超俱乐部进行股权改造从今年
开始已经逐渐成为主流，但成功的案例
并不多，更多的还是像河北俱乐部这般
“永远都在路上”的状态。从年初到现
在，河北俱乐部经历多次和政府的对
接，政府部门也多次进驻俱乐部工作，
并有资金的支持，但无奈的是，河北俱
乐部的股权改造，在经历了将近一年的
时间，还是走到了停滞的阶段。
2021年年初，廊坊市与唐山市两

地政府计划对河北俱乐部进行股权改
革，但没有能够赶在联赛之前完成，而
后唐山市方面就没有了消息。河北队
的未来全都压在了廊坊市体育局和廊
坊市政府身上。
球队一直想用一个很好的成绩来

为俱乐部争取一个好的未来，在第一
阶段四场比赛保持不败，但也就是那
一个月的时间，俱乐部的情况有了一
次比较严重的恶化。由于俱乐部与母
公司华夏幸福集团遭遇了困难，无法
继续给俱乐部注资，那一阶段俱乐部
运营仅仅靠年初出售球员的资金来维

持。6月底7月初，河北省和廊坊市有
关部门出台了俱乐部改革方案，方案
出来了，却并没有执行，而后相关部门
派了工作组进驻俱乐部推进工作，但
俱乐部急需的资金直到球员们再次赴
赛区准备与北京国安的补赛，都还没
有一点落实。
在这种情况下，球队的士气受到

了比较大的影响，但意外的是，河北队
的成绩却好于同级别甚至生存条件更
好的球队。到了7月底，俱乐部因为资
金问题引发的内部矛盾愈演愈烈。两
名外援马尔康去到了武汉三镇，小保
利尼奥加盟上海海港，球队卖血求生
存的现状，让留下的人看不到希望。这
个时候，在新一轮面对长春亚泰的比
赛之前，廊坊当地政府为球队提供了
部分资金，廊坊市还派了工作组进驻
苏州赛区，对球队进行安抚，解决了奖
金方面的“燃眉之急”，一定程度上起
到了积极的作用，但谁都知道，股改不
完成，承诺的资金不到位，对于任何时
期的河北足球俱乐部来说，都只是海

市蜃楼。
两次派工作组，一次部分资金注

入，来自相关部门的支持，最终还是没
能够帮助河北队彻底解决危机。据了
解，早期在河北省体育局、河北省足协
的指导下，廊坊市体育局牵头，廊坊市
足协、河北足球俱乐部起草了《河北足
球俱乐部改革方案》，报送省市相关部
门获得批复。但这个方案已经出台了
几个月时间，河北俱乐部的股改工作
推进依旧不顺利，如今在员工休假的
通知里，甚至用到了“停滞”这样的词，
可见在一次次的进驻工作，以及推动
的背后，这项工作要彻底完成的难度
之大，而见证这一系列拉锯战的球员
和工作人员在这个过程中，也亲身经
历了一番希望重新燃起，到一次次破
灭的过程。

足协杯靠教练众筹参赛 廊坊体育局“股改”停滞
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申花或递补进争冠组？
本报记者 丁梦婕

河北队的“经济危机”是冰冻三
尺非一日之寒，而屋漏偏逢连夜雨，
中超联赛中有此情况的俱乐部不止
一家，此前有过类似新闻的广州队、
重庆队等都还没有解决各自的问题。
中超本赛季能否以完整的建制结束
还是未知数。
根据目前情况，不排除河北队退

出下一阶段中超联赛的可能性，这不
仅将对中超争冠区、保级区的形势造
成直接影响，也将对于正处历史最低
谷的中国足球带来重大打击。

河北俱乐部此次停工休假的决定
只是为了向外界发出求救的信号，以
敦促廊坊市体育局等部门解决当前问
题，俱乐部的本意并非为了退赛作铺
垫，而下一阶段联赛最早也要等到12月
初开打，俱乐部作出最坏打算前还有
相对充足的自救时间。不过若这一“最
坏打算”不幸成为现实，本赛季中超联
赛的形势将发生天翻地覆的变化。
按照中超联赛的既往规定，若有

球队中途退出联赛，该球队本赛季所
有比赛的比分均计0比3负；如果比赛
的实际比分超过0比3，即净胜球大于

3球，则以当时的实际比分来计算。在
这一规定中，所有比赛的界定包含本
赛季已完成和未完成的比赛。因此若
河北队最终因相关问题无法解决而选
择中途退赛，那么也意味着该队第一
阶段联赛14轮6胜5平3负的战绩全部
作废，将全部以0比3的比分进行计
算。苏州赛区的前14轮积分榜必须按
规定重新计算，前四的席位和顺位都
会随之改变。长春亚泰、上海海港和北
京国安的积分发生变化的同时，此前
屈居第五名的上海申花将重新进入前
四并获得晋级争冠组的资格。
届时，河北队积分为0直接掉入保

级组，第二阶段无法完成的比赛也全
部以0比3判负的比分进行计算，球队
提前锁定最后一名。按照赛季初的升
降级规定，中超2022赛季将扩军至18
队，因此本赛季排名中超第15、第16名
的球队需与中甲第三、第四名的球队
展开附加赛。若河北队退赛，升降级的
相关规定也可能生变。
今年以来，由于疫情、投资商撤

离、相关新政和股权改制等多重因素
的影响，遭遇经济问题的球队并不在
少数，联赛前景不容乐观，中国足球目
前所处的低谷一眼难见尽头。

滞纳金滚雪球，越拖越难填

河北队的海报暗藏深意


